
灯亮更久吸引年轻人走进来
浦东塘桥文化中心延时服务获赞

    社区文化活动中心如何吸引更多年轻

人加入？亮一盏灯，让他们心灵有个诗意栖
居的地方。近日，浦东塘桥社区文化活动中

心启用“9107”的延时服务模式，即每天 9时
到 22时开放，双休日、节假日无休，进一步

提升公共文化服务的覆盖面。

开放时间增一倍
秋日晚上 8时，天色早已暗了下来，但

塘桥社区文化活动中心不少房间依旧亮着

灯。打开房门，合唱队、英语班、电影放映、茶
艺教室……各式各样的活动正热。

“活动时间更长、活动环境更好、团员的
参与率更高、停车更方便。”在一楼百姓舞台

开展活动的栋梁合唱团负责人杜晓华，用 4

个“更”概括了延时服务带来的好处。“合唱
团有 80多名在册成员，不少成员白天要上

班，过去参与活动的机会不多，现在活动调
整到晚上，他们都能参与了。”杜晓华说。

事实上，启用延时服务模式后，文化中
心的开放时间增加了超过一倍：原本周一至

周五开放，每天早上 9时至下午 5时，一周
40个小时；现在双休日、节假日无休，每天

早上 9时至晚上 10时，一周达到 91个小
时。即使是在冬季，每天晚上 9时闭馆，每周

开放时间也达到 84个小时。

惠及更多年轻人
据统计，目前有 25个种类的活动课程

在夜间或周末“加餐”，一周增加的课时近

300课时，参与近 2000人次。

开放时间翻倍，并不只是简单地让“阿

姨爷叔”的活动时间翻倍，还让文化中心向
青少年、年轻人敞开了大门。受制于原本

“955”的开放时间，年轻人难以参与文化中
心的活动，青少年也只有寒暑假有机会前

来，现在一切都改变了。
“10月 11日，我们将正式进驻塘桥社

区文化中心开展活动，每周六、周日上午，各

举行 2场为期 2小时的活动。”上海市儿童
艺术教育研究中心浦东校区负责人姜勤说。

她将带来的活动是小马合唱团，面向一至四
年级的小学生，开展声乐合唱培训，一周可

以惠及 100人次的青少年。

赋能基层居民区
塘桥社区文化活动中心在延时服务的

同时，也将发挥更多的赋能作用，进一步提

升居民区层面的群众文化水平。
在蓝东居民区的“文化集市”处，一摞打

上“图书漂流”印记的图书整齐摆放在书架

上，另有几册红色诗集也供借阅。它们分别
由小朱书店与桂兴华诗歌艺术中心提供。

同时，文化设施延时服务的理念拓展到
了居民区里的活动室。在茂兴居民区，书画

团队茂兴书画沙龙每次活动可开展到晚 8

时后，大家创作有了充足的时间。

塘桥社区因为疫情暂停的文化睦邻点

活动逐渐复苏。同样秉持延时服务模式的理

念，首批试点恢复的是适合在周末或夜间举

行的活动，包括青少年课程辅导、年轻人感

兴趣的茶艺活动等。 首席记者 宋宁华

黄浦江滨江努力建设世界级的滨水复合功能带

    金秋时节，黄浦江畔凉风袭来，不时有人

沿着江边的“三根道”或漫步或骑行。来自四
川重庆的 25岁小伙杨东生在望江驿找了个

临窗的位置，专心复习“建造师考试”；累了便
抬眼望望窗外的风景。

“这是我第一次来上海，上海比我想象中
更迷人；尤其是滨江的风景，太养眼了。”这不

止是“初体验”上海的游客的感受。自从 2017

年 12月 31日，黄浦江两岸 45公里岸线公共
空间全面贯通后，滨江沿线的景观不断提升、

公共休闲空间不断完善，从“闲人免入”之地
嬗变为人们的“打卡点”、公共会客厅。

“遇见”主题特色鲜明
近日，记者来到刚升级完成的望江驿 3

号，透过落地玻璃，秋日阳光照进来，窗外江

上不时有白鹭掠过。陆续有人来这里歇歇脚、

拍拍照，其中不少还是这里的“常客”。
放下专心啃着的厚厚“大部头”，杨东生

告诉记者，为了准备参加一级建造师的考试，

他向公司请了一个月假，暂时居住在滨江附

近民宿里。他在滨江散步时发现了望江驿，

“走路就能到，我几乎天天来”。
随着黄浦江两岸公共空间贯通，为其注

入休闲、文化等内涵，成为公共会客厅赋能的
“2.0?”。记者看到，这个望江驿刚升级过，一

批新书摆放在入口处，一些进博会的爆款商
品也陈列出来供人购买。由于 3号望江驿以

“遇见”为主题，通过新媒体等方式“遇见”、打

造全媒体文化会客厅是其特色。在这里，已经
完成近 300场直播，平均点击量 15万，总点

击量近 5000万，线下参与人数近万人。
按照“一驿站一特色”的要求，目前 6?

望江驿已“加持”了全新功能。1号望江驿以
“悦读”为主题，打造东岸滨江阅读空间，已举

办活动近 80场。2号望江驿以“身临”为主题，
播放 VR影片 4000场次。东岸望江驿获得了

“上海市滨水文化品牌”的荣誉。

“断点”“堵点”逐一打通
“2015年，我来到东岸集团，正是滨江贯

通工程即将启动的时候。当时，滨江断点、堵

点不少，一些地方被企业单位等占据，有的还

挂出了‘闲人免入’的牌子。”
东岸集团浦江事务协调部主任孙政告诉

记者，随着黄浦江东岸滨江公共空间贯通开
放工程推进，一个个“断点”“堵点”打通。“单

位的办公地点在老船厂附近的滨江地块，原
来只是普通的休闲绿地，看黄浦江的视线被

灌木丛遮挡。如今，有百年历史的老船厂被保

留并重新设计开发为‘船厂 1862’时尚空间。”
孙政说，现在中午休息时候，她经常到附近的

滨江走走，不少周边上班的白领也喜欢来这

里散步、跑步。“有的同事还特地提早上班，先
到滨江跑上一圈，开启元气满满的一天。”

多彩生活全新载体
45公里滨江公共空间带给市民、游客的

不仅是一条优雅的滨江大道，更是丰富多彩

的生活方式。夜幕降临，时尚滨江“越夜越美
丽”。继 DIOR落地民生艺术码头成功举办发

布会后，Prada 2020全球首秀、“戏游 2：无界
之宴”沉浸式展览、上海时装周分会场、保时

捷 911经典跑车文化展等活动纷纷落地。

见证了上海百年工业的发展历程的杨浦

滨江，正由“工业锈带”变身“生活秀带”。徐汇
滨江，一条美术馆大道“文艺范”十足，春天里
赏樱、夏夜里乘凉、秋天里骑行、冬日里沐浴

阳光……
伦敦的泰晤士河、巴黎的塞纳河、维也纳

的多瑙河……世界上许多著名的城市都有一

条与之相生相伴的大河。正在建设卓越全球
城市的上海，世界一流的黄金水岸也正在黄

浦江畔铺陈开来。 首席记者 宋宁华

人民滨江人民享 打造世界会客厅
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    崇明区人大代表蒋春蕾是崇明建设幼儿

园园长，平时最喜欢陪小朋友们做游戏，孩子
都叫她“园长妈妈”。作为区人大代表履职时，

她走访监督雷厉风行，老是被人说“太较真”。
但被监督的单位依然感谢她认真负责，因为大

家都明白，这才是人大代表该有的样子。
蒋春蕾从 2012年开始连续担任二届人大

代表、二届人大常委会组成人员，积极履职、认

真发言，用真心和用心体现代表职责，为百姓
发声。“在我心目中，合格的人大代表是不怕

得罪人的。”蒋春蕾告诉记者。

蒋春蕾是有名的“直肠子”，行使监督职责

非常“较真”，每当看到她拿出小本子，就知道

又有部门被她“瞄准”了。一次开会时，一个部
门的领导在台上述职，提到辖区内无食品安全

事件发生，蒋春蕾马上打断他，说昨天刚发生

一起食物中毒事件。原来，蒋春蕾前一天晚上

去医院办事，发现一个社区 100多个居民在挂
水，一问才知道是社区聚餐时吃坏了肚子，集

体食物中毒。弄清真相后，这家单位马上与蒋

春蕾联系，解释是基层没有及时上报信息，对
她的认真监督表示感谢。

还有一次，在推进垃圾分类的过程中，蒋
春蕾听说崇明有个镇做得非常不错，在垃圾箱

上安装了摄像头，如果有人丢垃圾，摄像头就
会自动对准，并会发出语音提醒进行妥善分

类。于是，蒋春蕾前去实地探访，摄像头果然对

准了她发出提示，但她故意没有遵守分类扔了
垃圾，回家等了几天，也没人来找她处罚教育。

于是，蒋春蕾找到管理部门，要求给一个解释，
摄像头只是摆摆样子吗？主管部门负责人被问

得满头是汗，连声说立即调查找原因。
在履职中，蒋春蕾也有不少正面建言。她

了解到，因为区内生源日渐减少，公立幼儿园
如果按照生均补贴的方式拨款，一家 50个孩

子规模的幼儿园每年只能得到几万元补贴，入
不敷出。蒋春蕾于是提出建议，如果公立幼儿

园不满 200名孩子，生均补贴按照 200名的标

准托底，该建议得到崇

明区的高度重视，2016
年崇明区公立幼儿园

生均补贴托底政策实
现了全覆盖，补上了崇

明区学前教育的一块

短板。

本报记者 李一能

“合格的人大代表不怕得罪人”
———记崇明区人大代表蒋春蕾
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■ 1862时尚艺术中心鸟瞰 本报记者 徐程 摄
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